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“快乐就是坚持做好一件

事。”18岁跳绳少年马家俊说。

龙年新春，马家俊收到了

一份特别的礼物——吉尼斯

世界纪录认证书。上面写着

“连续跳最多的四摇跳绳（男

性）”。凭借天赋与努力，马家

俊以连续四摇跳绳 86 次的成

绩打破了此前由日本选手宇

泽一树保持的吉尼斯世界纪

录（82次）。

更让马家俊为人称赞的

是，这已经是他第二次打破吉

尼斯世界纪录了。 2022 年，

他以 701次的成绩刷新了尘封

35 年之久的“连续跳最多的

三摇跳绳 （男性）”世界纪录。

而这一纪录保持者同样也是日

本选手宇泽一树（423次）。

什么是三摇跳绳和四摇跳

绳？“就是摇三下跳一下，摇

四下跳一下。”马家俊解释，

四摇跳对于手摇速度和弹跳性

有着更高要求。

看到三摇跳绳、四摇跳绳

的吉尼斯世界纪录保持者是同

一个人，马家俊也想挑战和努

力，让这两项纪录留在中国。

为了挑战四摇跳的吉尼斯世界纪录，马家俊准备

了半年。热身、摇球跳、节奏跳、腰腹力量训练、腿

部训练、体能耐力训练，每天 8个小时的训练是马家

俊的“必做题”。

第一次尝试四摇跳时，他最多只能连续跳 50 多

次。为了不断提高手速和弹跳力，他就加重手摇球的重

量，练习跳箱时双手各拿着 10斤的哑铃。此外，每天还

要跳 20组四摇跳练习，每组 100个。

对于跳绳运动员来说，左右手力量均衡非常重要，

日常生活中，马家俊会有意同时使用双手。

全国跳绳联赛总决赛个人花样冠军、30秒单摇跳

绳冠军、连续三摇跳绳冠军、世界跳绳锦标赛 2×30秒
双摇接力冠军……除了挑战吉尼斯世界纪录，2016年
至 2023年，马家俊相继在国内、国际大赛上斩获了 56
个冠军，连续 3年入选中国国家跳绳队。

漂亮的成绩单，让很多人感叹马家俊在跳绳方面

的天赋。但在他看来，天赋与努力是“二八开”，努

力要比天赋更重要。

7 岁那年，马家俊在学校第一次看到花式跳绳，

被深深吸引。当时，去学校进行跳绳表演的教练并不

看好单摇跳只能连续跳两三个的马家俊。喜欢跳绳

的马家俊，在奶奶和父亲的陪伴下，坚持练习了半

年。再次见到那位教练时，马家俊的进步，让他刮

目相看。

看到孩子在跳绳方面的天赋和热爱，父亲马德福

把马家俊送到吉林市的专业跳绳俱乐部，开始了专业

化训练的生活。为了更好地陪伴孩子训练和成长，马

德福放弃了工作，全身心陪伴孩子。

从小学开始，上午上学，下午和晚上进行跳绳训

练，是马家俊坚持多年的日程安排。教练发现，马家

俊在节奏、耐力和协调性方面的独特优势，很适合练

习连续三摇跳，于是建议他把连续三摇跳作为重点训

练项目。

从年幼时喜欢跳绳、到训练累到缺氧和呕吐、在枯

燥的训练中坚持、不断挑战自我、比赛中拿冠军……

马家俊说，成长中的快乐与自信都是跳绳带给他的。

近几年，在马家俊的影响和带动下，吉林市当地

有越来越多青少年喜欢跳绳。也有不少家长看到马家

俊的成功后，也想让自己的孩子专业学习跳绳，期待

能为日后考学升学助力。

“跳绳作为小众体育项目，中考可以加分，但高

考还不行。”马德福经常跟身边的家长解释。作为家

长，马德福也曾考虑让孩子选择一个有利于高考升学

的体育项目。“但孩子最喜欢跳绳。”马德福支持孩子

的选择。

因为把更多时间用于跳绳训练，马家俊的学习成

绩并不出众。在马德福看来，适合孩子的成长成才方

式才最重要，不可能每个孩子都是“学霸”。马德福

说，跳绳的专业训练对孩子日后大学选择体育专业大

有裨益，而在这项运动中收获的自信和快乐可以让孩

子终身受益。

近一年来，马家俊受邀参加了很多综艺节目和跳

绳推广活动。在马家俊看来，参加这些节目和活动，

不仅可以见世面，长见识，还能推广跳绳这项运动。

他希望，越来越多的人可以在跳绳这项简单易行的运

动中享受健康和快乐。

马家俊很少在训练和比赛中受伤。他说，跳绳前

一定要进行充分热身和辅助练习，结束后还要进行拉

伸，这样才能避免或减少运动损伤。同时还要按照正

确要求练习和训练。

“乐观、开朗、爱笑、心态好”，马家俊身边的老

师和教练这样评价他。训练中，有失误或不顺利时，

他不会停下来焦虑或是唉声叹气，而是继续练习，寻

找突破。训练结束后，马家俊最喜欢睡觉。他说：

“倒头就能睡着，睡醒后又充满能量。”

每次比赛前，马家俊也会紧张。他就反复拍大

腿让自己的肌肉和内心一起放松。马家俊说：“过去

的成绩不会成为自己的压力，每次

比赛，全力以赴，不留遗憾就行。”

新的一年，马家俊一边备战高

考，一边备战 2024 年亚洲跳绳锦

标赛。此外，他还有个新目标：继

续发力，挑战五摇跳的吉尼斯世界

纪录。

中青报·中青网记者
王烨捷 王雪迎 刘 芳

“最近 10 年行业变化实在太快

了。”总部位于江苏省苏州市的莱克电

器副总裁卫薇近来发现，中国的高校

“变了”，变得更加“接地气”。近来全国

不少高校都会主动与莱克联系，看企

业需要什么专业、什么技术水平的人

才，再因需培养。

莱克每年能招到约 30名重点高校

的应届毕业生，此外还有约 200名来自

特定专科培养的人才。卫薇介绍，企业为

此专门成立了“电机智能制造研究院”，

新来的大学生都要先去这里锻炼，“他

们对行业熟悉 2-3年，就能出成果”。

中青报·中青网记者注意到，不仅

仅是有“全球工业大市”名号的江苏省

苏州市，南部沿海地区甚至是西部地

区，不少高校都在用新一轮教学革命

回应瞬息万变的行业变化。

高校与企业的良性互动

苏州市规模以上工业总产值在全

国城市中排名第二，制造业产值占规

模以上工业总产值的 98％，是名副其

实的工业大市、制造业强市。2022年，

苏州市规模以上工业总产值达 4.36
万亿元，其中高新技术产业产值占比

高达 52.5%。

在苏州，产业升级不断对创新人

才提出新的需求，高校则不断调整自

己的人才培养策略，以适应产业的发

展。这成了当地教育界的一种新气象。

华兴源创公司主要从事新型显示

检测、集成电路检测、可穿戴检测设备

的研发、生产和销售，多款设备国内市

场占有率位居前列。该公司在全球范

围内有 2000 多名员工，平均年龄 32
岁，其中 43%的员工是研发人员，一半

以上员工是工程技术人员。

华兴源创公司企业全球战略发展总

监金凯介绍，企业重视研发。“新能源车、

半导体、平板穿戴、光伏、储能等行业都

有硬件检测的需求，但高校目前还没有

开设对应的相关专业。”金凯介绍，目前

公司与多所大学达成共识，共同培养相

关专业人才。

产业有需求，教育就有回应。这不仅

仅是苏州一个城市的“答卷”。

20世纪 90年代中期，支撑深圳经济

发展的加工贸易产业出现严重滑坡，深

圳市开启了“二次创业”阶段，市委、市政

府提出重点发展高新技术产业。但对于

当时建立特区只有 10多年的深圳，在技

术和人才方面十分匮乏，并已成为产业

转型升级的掣肘，亟须注入科技资源。

同期，清华大学每年产生 200 多项

科研成果和 100 多项国家专利，但科技

成果和产业化之间断层明显。1995 年，

清华大学获教育部批准开展异地办学，

清华大学调整发展思路，确定广东、山东

等地为科技成果转化的重点区域，并首

选深圳考察异地办学。

1996年，深圳市政府和清华大学创

办深圳清华大学研究院。如今，研究院已

成立面向战略性新兴产业的 130多个实

验室和研发中心，引进培育重大科研项

目团队，为国家解决重大关键领域“卡脖

子”问题；累计孵化企业 3000多家，培养

上市公司 30 多家；践行国家战略，加速

产业转型创新，与大型央企、国企合作探

索科技创新新模式；为中小微科技企业

提供“一揽子”科技金融和孵化服务支

持，加速科技产品走向市场；先后创立北

美（硅谷）、英国、俄罗斯、德国、以色列、

美东（波士顿）、日本等 7个海外中心，引

进海外人才和高水平科技项目，提供优

质人才服务。

城市愿意为多种类型高
校“配套”

一个显著的特点是，越来越多的城

市愿意为多种类型的高校进行“配套”，

这体现了政府部门“用教育回应产业需

求”的决心。

在新疆，新疆工程学院把学校办到

产业和企业的家门口，这让位于准东经

济技术开发区的新疆宜化化工有限公司

人力资源部主任王辉感到惊喜。

准东是指准噶尔盆地东部，这里有

我国最大的整装煤田，预测煤炭资源储

量占新疆储量的 17.8%、全国储量的 7%。

2012年，国务院批准设立了国家级新疆

准东经济技术开发区。

10多年来，这条横跨昌吉回族自治

州吉木萨尔、奇台、木垒三县的 220公里

狭长煤带，吸引煤电煤化工、新能源等产

业相关的大企业纷纷入驻，经济总量在

新疆 9 个国家级开发区中排名第一，曾

经的荒凉戈壁滩变成聚集 10 万人的工

业新城。

“目前最大的苦恼是招人留人难。”

王辉介绍，准东远离城市，工作以外的文

化娱乐生活相对单调，近几年，虽然开发

区内教育等配套设施不断改善，员工收

入逐年提高，但每年依然有一定比例的

人才流失率。

为此，与准东产业布局高度匹配的

新疆工程学院经过多次深入调研后发

现，准东经济技术开发区作为大型煤炭

煤电煤化工产业的国家级示范区，随着

产业快速发展，每年新开工建设项目

多、人才缺口大，为了突破招人、留

人、用人难的短板和瓶颈，新疆工程学

院与准东开发区于 2023年 3月一起成立

了准东现代产业学院。去年 9月，新疆

工程学院安全、化工、能源、机电、煤

炭技师 5个二级学院 1179名学生入驻产

业学院学习。

“既让人才培养紧密对接生产一线，

又能解决企业用人需求。”新疆工程学院

党委书记李玉鸿说。

赖嘉伟是新疆工程学院化工学院材

料科学与工程专业大四学生，实习完成

后，他给 5家准东企业投了简历，最终选

择与一家开发新材料的公司签订了实习

预就业协议，并于去年 11月底去企业实

习，现已确定留在这家企业就业。据悉，

2023 年，该学院共有 970 多名学生在这

里签订了实习预就业协议。

而在东部发达地区苏州，市政府也

在引入著名高校上花了不少力气。目前，

C9高校均在苏州设有研究机构，其中南

京大学直接在苏州设立了苏州校区。该

校区 2023年招收的 9个专业免试研究生

170多人，全部毕业于C9高校。

“苏州专门为南大修了一段高铁，从

南大仙林校区直达苏州校区。”南京大

学校长助理、苏州校区管委会副主任索

文斌介绍，高铁早中晚各有一班车，不

耽误老师早上和下午的课，还能送师生

回南京吃饭。他介绍，该校区今年招收

了 590名本科生，后年计划招收 1500人，

最终目标是 4000 名本科生，“计划引入

500名教师、设 8-10个学院”。

良性互动源于体制机制创新

产业界与教育界的良性互动，很

大程度上取决于教育机构创新力度能

有多大。

在深圳，中国科学院深圳先进技术

研究院被形容为一个“四不像”机构。

它既是企业又不完全像企业，目标不

同；既是事业单位又不完全像事业单

位，机制不同；既是大学又不完全像大

学，文化不同；既是研究机构又不完全

像科研院所，功能不同。

它由中国科学院、深圳市人民政府

和香港中文大学三方共建，成立的主要

目标就是顺应科技创新发展的趋势以破

解科技与产业发展“两张皮”的问题。

在这里，研究院可以灵活地与企业

共建联合实验室：楼上开展原始创新活

动，楼下进行工程技术开发和中试转化

建立科技成果，还能“沿途下蛋”高效

转化科研成果。科研人员的考核和激

励，以一套“年度绩效-3H福利-成果

转移-股权激励”评价体系来支撑。

而位于苏州的西交利物浦大学是中

外合作办学的典型。该校执行校长席酉

民早就关注到制造业企业对产业生态建

设的需求，专门成立了西浦产业学院，

根据产业需求来设置专业，此外，还在

太仓成立了智能制造生态学院以回应产

业需要。

西浦产业学院下设多个行业学院，

包括药学院、理学院、智能工程学院、

设计学院、创业家学院、未来教育学

院、影视与创意技术学院等。“与产业

界合作，是未来大学人才培养的大方

向，我们叫它新职业教育共同体。”席

酉民说，大学要研究行业未来发展方

向、行业真问题是什么，据此设计人

才培养策略支持行业的发展，再根据人

才策略决定“学校该怎么办、教育该怎

么搞”。

“我们每一个行业学院都设有创业

教育课程。一般学校的专业学生不学管

理，或者简单听一两节选修课，在我们

所有行业学院都要培养创业精神，这是

非常重要的人才培养要求。”席酉民介

绍，大多数高校的专业学生毕业学分要

求约为 160分，但西浦行业学院的学生

要达到 180分，他们有更多的与行业对

接的实验和课程。

2023 年 11 月中旬，西交利物浦大

学正式成立了“产业家学院”。这个学

院由社会和产业界捐资成立，属西浦二

级学院，采取“学术机构企业化管理”

的方式运营，集产业研究、方案设计、

联合实施、人才培养、持续支持、智库

服务于一体。

席酉民的设想是，未来由产业家学

院整合国内外资源，组织专业团队走进

企业或产业，以“临床会诊”的方式，

合作研究、设计、实施产业升级和创新

发展方案，并同步提升和培养相关人

才，“孕育、促进和支持一批面向未来

和充满活力的产业，培育和赋能一群引

领未来和驰骋世界的产业家”。

产业有需求 教育有回应
越来越多城市意识到“为高校配套”的重要性

中青报·中青网记者 樊未晨
见习记者 王璟瑄

“没有爱就没有教育。”近日，教育

部举行了教育家精神 2024 年巡回宣

讲首场报告会，广西壮族自治区北海

市第一幼儿园园长、全国教书育人楷

模、全国最美教师范徽丽谈了自己对

教育家精神的理解。

党的二十大报告指出要“加快建

设教育强国”，并提出到 2035年“建成

教育强国”的目标。

强国先强教，强教必强师。

2023年教师节前夕，习近平总书

记致信全国优秀教师代表，提出中国

特有的教育家精神，深刻阐述了教育

家精神的丰富内涵和实践要求，为加

强新时代教师队伍建设指明了前进方

向，提供了根本遵循。

据教育部公布的最新数据，2023
年，我国共有 1891.78 万名专任教师，

承担着 2.91亿名学生的教育任务。并

不是每一位教师都能成为教育家，但

是教育家精神会为每一位教师指明成

长路上努力的方向。

提到教育，爱是最永恒的底色。

“乐教爱生，甘于奉献的仁爱之心”是

教育家精神的重要内容。

北海市处于广西南端，与涠洲岛

遥遥相望。由于交通不便，条件艰苦，

涠洲岛上一直没有公办幼儿园。2013
年 10月，身为北海市机关幼儿园园长

的范徽丽，随教育主管部门乘船经过

两个小时的飘摇，第一次踏上涠洲岛。

岛上有一所闲置多年的小学，仅有两幢

破旧的教学用房。范徽丽看到，一间教室

里一位村民看护着十几个孩子，教室外

用渔网围成一圈篱笆算是围墙。

“孩子们隔着渔网看着我，那一刻，

我的内心被触动了，他们需要我们。”范

徽丽说，在返程途中，脑海中总是浮现孩

子们天真的面庞。她主动请缨上岛办园，

让海岛的孩子像城市的孩子一样能在家

门口开心上学。

因为心中有爱，老师们就会把孩子

们的成长当成天大的事，不让任何一个

孩子掉队，给每个孩子最适合的教育。

江苏省南京市浦口区行知教育集团

总校长、全国教书育人楷模杨瑞清拿出

40 年前的一张照片说：“照片第四排右

边第二个孩子叫朱仁洲，一年级时上课

不专心，成绩不理想，他父亲要求给孩子

留级，态度很坚决。”

杨瑞清去家访时看到墙上贴着很多

朱仁洲的绘画作品。“画画有灵气，成绩

没问题，交给我们，放心吧！”杨瑞清对朱

仁洲的父亲说。

后来，朱仁洲的美术特长显现出来，

学习的信心也得到了激发，并凭美术特

长考上了大学。多年后，已成为南京工业

大学艺术学院副教授的朱仁洲，主动为

母校设计了校徽和吉祥物。

因材施教，对于普通学校的老师来

说需要的是一双发现的眼睛，但是对于

从事特殊教育的老师来说则需要更多。

湖北省武汉市盲童学校教师、全国

最美教师、全国模范教师张龙在到盲校

之前，是一名小学音乐老师。

“每一个孩子都有享受美育的权利，

每一个孩子都可以有来自心灵的歌唱。”

张龙到盲校后成立了盲童艺术团，并请

来了老师，但是让她没想到的是，来学的

盲童寥寥无几。一个叫文俊的孩子，很有

音乐天赋，但并不想学音乐，因为“我来

盲校是来学按摩的，将来只能做一个按

摩师，其他的不敢想”。

“越是这样，越需要我们老师有更多

的爱心耐心，有更多的教育智慧，想方设

法激发孩子们的学习愿望。”张龙说。学

校把音乐会搬到课堂，开展了一系列音

乐兴趣活动，还把游戏和音乐结合起来，

大家一起笑，一起跳，一起唱，让音乐在

不知不觉中走进学生心里。

文俊也在张龙的陪伴下练起了钢

琴。2015年，法国钢琴家理查德·克莱德

曼到武汉演奏，张龙努力为文俊争取到

了合奏的机会。

这次演奏给文俊带来了莫大的鼓舞，

他彻底打开了心窗。2023年，文俊以优异

的成绩考上北京联合大学艺术专业。

“勤学笃行、求是创新的躬耕态度”

也是教育家精神的精髓之一。

“打铁必须自身硬。我要掌握先进技

能，才能更有底气。”山西机电职业技术

学院教授、国家级教学名师、全国教书育

人楷模李粉霞说。2004年，第一届全国数

控大赛开赛，正值孕期的李粉霞不想放弃

实战的机会，和 8位老师一起备战，整个暑

假蹲守在炎热的厂房里。此后，李粉霞又

连续参加了四届数控大赛，先后掌握了三

轴、四轴以及最先进的五轴加工技能，两

次以山西省职工组第一名的成绩，带着学

生走进全国赛场。多年来，李粉霞与团队

一起培养出了一大批高技能人才，毕业生

中有“全国技术能手”28人、全国冠军 12
人、全国五一劳动奖章获得者 8人……

教育家精神是信念更是担当，重在

践行和弘扬。

“要践行心有大我、至诚报国的理想

信念，努力奋战在祖国最需要的地方。”

中国科学院院士、兰州大学教授、全国高

校黄大年式教师团队带头人黄建平说。

20多年前的一天，在美国工作的黄建

平接到导师丑纪范院士的越洋电话。年近

七旬的丑老师说，兰州大学要建大气科学

学院，希望黄建平能够回国贡献力量。

全球气候变化是人类生存面临的最

重大挑战，西北地区是我国关键的生态

安全屏障，生态环境脆弱，极端天气频发，

做好研究对于国家具有重要的战略考量。

祖国有需要，老师有期盼，出生在青海西

宁的黄建平回到生养他的这片土地。

为了拿到第一手数据，黄建平与团

队一起在海拔 1900多米的萃英山上，建

起西北地区第一个具有国际水准的观测

站（SACOL)，将与沙尘暴等极端天气相

关的环境和气候监测变成一项常规性工

作，填补了当时国内相关空白。

“当年公路没修好，车上不去，仪器

设备全靠我们自己扛运上山。”黄建平

说，此后 20多年里，他们常年徒步荒漠、

攀登高原、穿越冰川，开展科学考察。最

终在北方 7省近 150个站点采集 2100多
个积雪样品，构建观测数据集，填补了我

国积雪中黑碳气溶胶观测研究的空白，

为我国气候谈判争夺了话语权。

在服务国家战略研究中，黄建平与

团队注重在艰苦环境中锻炼队伍，在科

学探索中提升本领，为气象关键核心技

术领域培养了一批科技领军人才。

一个有教育家精神的好老师能影响

几十个孩子，一群有教育家精神的好老

师就会影响成百上千个孩子。

“作为师范院校教师，我们正在培养

教师，他们将去点亮万千未来建设者的

梦想。”北京师范大学艺术与传媒学院院

长、教授、全国最美教师肖向荣说，师范

教育是教师队伍建设的重要源头力量。

从事美育工作的肖向荣希望把美的

种子播种到美的心灵里。

“电影下乡”延续了北师大跨越百年

的乡村实践。肖向荣带领学生跋山涉水，

翻山越岭，从贵州苟坝到河北阜平，从广

西大化到陕西照金，从新疆阿克苏到青

海兴海，开着大篷车，拿起放映机，挂上

投影布，为乡村孩子带来文化上的熏陶、

精神上的砥砺、心灵上的成长。

肖向荣还希望把美的教育呈现在美

的舞台上，从教 20 多年来，他既是一名

教师，也是一名导演。2007年，肖向荣进

入了北京奥运会开幕式筹备导演组；

2016 年他担任了杭州 G20 开幕式核心

主创；2019 年，他又担任了新中国成立

70 周年庆祝大会天安门广场群众游行

活动总导演；2021 年，肖向荣是庆祝中

国共产党成立 100周年大会天安门广场

活动总导演……

在天安门广场上，由 1068名共青团

员和少先队员代表组成的方阵响起气势

昂扬的誓言那一刻，肖向荣说：“我突然

想到我们所从事的事业——为党育人，

为国育才，这是我们的历史使命，这是我

们的时代担当！”

教育部党组书记、部长怀进鹏说，要

把教育家精神内化为教书育人能力、教

学方式方法，以实际行动投身教育强国

建设的生动实践。

教育是唤醒，教育是点亮。教育家

精神正在引领广大教师用更多的智慧

和方法，去点亮更多孩子的心窗。心窗

打开了，光就照进来了；光照进来了，人

生就敞亮了。

教育是唤醒，教育是点亮
教育家精神2024年巡回宣讲首场报告会侧记
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马家俊收到四摇跳绳吉尼斯世

界纪录认证书。 受访者供图

开学啦！

2月26日，山东日照小学学生返校报到。学校精心设计了“瑞龙添麟”新春心愿集锦活动。 视觉中国供图

3月 1日，河北省张家口市，宣化区财神庙街小学，交警为小

学生讲解交通安全知识。 视觉中国供图

3月 1日，沈阳市中小学迎来春季开学第一天。沈阳

市南京一校，学生到校上课。 视觉中国供图
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